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5_A5_A5_E6_88_90_E5_c57_615731.htm 北京近几年的快速发

展在全世界有目共睹，北京也因此成为全世界建筑师展示建

筑设计才能的大秀场。一批由国外知名建筑师设计的公共建

筑和楼盘正在崛起。洋设计师在建筑设计理念和运用手法上

有什么特点？中国住宅建设与先进国家的住宅建设差距在哪

里？国内建筑师需要学习的东西是什么？国内住宅要与世界

同步需要解决的问题是什么⋯⋯针对这些问题，7月13日，北

京申奥成功两周年的下午，全国工商联住宅产业商会、北京

青年报社在人民大会堂澳门厅组织了欧洲著名建筑大师、建

筑光影大师Eberle和欧洲著名的建筑物理学家Keller教授与中

国青年建筑师关于“晚期现代主义新建筑”的对话。当代集

团、北京青年周刊和新浪网共同协办。 欧洲著名建筑大师VS

中国优秀青年建筑师 嘉宾 Keller：欧洲著名的建筑物理学家

、当代Moma国际寓所设计师 Eberle：欧洲晚期现代主义建筑

大师、当代Moma国际寓所建筑师 聂梅生：中华全国工商联

住宅产业商会会长 张延平：北京青年报社社长 顾云昌：中国

房地产协会副会长 张雷：当代投资集团总裁 韩凤国：当

代Moma国际寓所总经理 李兴刚：中国建筑设计研究院副总

建筑师、奥运会主会场鸟巢的中方设计者 刘嘉峰：英国阿特

金斯国际有限公司中国区总经理 徐建伟：东方华泰设计公司

总经理 童立新：北京首都工程公司建筑设计有限公司总经理 

时间：2003年7月13日18时至21时 地点：人民大会堂澳门厅 申

奥成功两周年之际，中西建筑师对话意义深远 聂梅生：中国



目前正处在住宅建设快速发展的阶段，因此，中西方建筑理

念、建筑艺术的交流比任何时候都重要。在发扬中华民族传

统建筑风格基础上，中国需要国外先进的建筑理念、建筑艺

术和先进的建筑技术。欧洲著名建筑物理学家Keller教授和欧

洲晚期现代主义建筑大师Eberle光临北京和中国青年建筑师对

话意义非凡。 张延平：今天是北京申奥成功两周年的纪念日

，北京的奥运工程于明年全面启动。此时，讨论建筑的话题

更有特别的意义。 古代，世界曾经有过约七个主要的独立建

筑体系，其中古埃及建筑、古希腊建筑、古印度建筑和古美

洲建筑因为各种原因流传不广，而中国建筑、欧洲建筑和伊

斯兰建筑后来被称为世界三大建筑体系延续的时间最长，流

域最广，成就也最为辉煌。 中国建筑在十九世纪中叶以前中

国古代建筑艺术时期基本上是一个封闭的独立体系，2000多

年间风格变化不大。十九世纪中叶以后，随着社会的发展，

随着外国建筑特别是西方建筑大量输入，中国建筑与世界建

筑有了较多的接触和交流，中国建筑从此进入中国近现代建

筑艺术时期。如今，中国经济发展令世界瞩目，中西方建筑

艺术的交流更加频繁，越来越多的西方建筑师参与到中国建

筑设计当中来。据我所知，2001年法国著名建筑师保罗设计

的中国国家大剧院在人民大会堂西侧，目前已经正式开工

；2002年荷兰建筑师设计的中央电视台新方案中标；2003年

瑞士建筑大师与中国建筑研究设计院合作完成的2008年北京

奥运会主体育场中国国家体育场建筑方案中标。今天Keller教

授和Eberle教授来到北京，和我们国内优秀青年建筑师交流晚

期现代主义建筑，相信会为中国和北京建筑设计带来更多的

新鲜气息。 特别要说明的是，Keller教授和Eberle教授主持设



计、当代集团投资的Moma国际寓所直接面对居住者，让北京

人不仅有房可居，而且有融会世界建筑艺术的房屋可以居住

。建筑艺术是凝固的诗歌，在此我代表我所主管的《北京青

年报》和《北京青年周刊》，衷心祝愿这样能够留给后人爱

不释手的“诗歌”越来越多。 顾云昌：从某种意义上说，开

发商和建筑师以及房地产开发相关的方方面面在设计、建造

房子的同时，也在设计和建设百姓未来的生活、设计我们未

来的城市。因此，和欧洲的建筑大师、建筑物理学家共同讨

论我们当前房屋怎么盖是一个别开生面的话题。 中国的住宅

建设正处在一个非常好的发展阶段，这样的发展机遇“千年

等一回”。在如此大量的住宅房屋建设当中，我们不仅要满

足人们的面积需求，更要满足大家质量方面的需求。希望通

过这样一次欧洲著名建筑大师和国内优秀青年建筑师的对话

开拓我们的住宅建设思路，更新我们的住宅建设理念，在未

来的十年当中，把我们的房地产住宅事业搞得更好。 建筑师

不知道很好地运用建筑技术，不光是中国建筑师目前存在的

问题，也是全世界建筑师普遍面临的问题 徐建伟：Eberle教

授刚才谈道，建筑创新经常是伴随着技术的进步。而技术是

来源于工业，从目前中国的工业来说，可能比欧洲或者是北

美落后一点儿，这是不是工业上的落后带来建筑创作上的落

后？ Eberle：中国近几年在建筑技术方面的进步简直是大极

了，在很多的领域可以和欧洲相比。如果说技术给予建筑这

个形式的话，那么在中国，这个“技术”是已经存在并且已

经成熟的。另一方面，想法总是超前于技术的，特别是对一

栋住宅的考虑，就是怎么来使用这些技术，特别是已经存在

的技术。 Keller：很多人对建筑技术可能有一个误解。什么是



建筑技术？实际上，建筑技术是一个非常基本的，是全世界

到处都可以用的。有些好的住宅产品没有生产出来，是因为

技术转化成产品是需要市场的。比如Moma国际寓所使用的中

空镀膜LOW-E玻璃，因为在中国市场上没有人认识到它的好

处，产量就很少；还有Moma国际寓所的遮阳设计，很多中国

的建筑师设计的时候没有考虑遮阳，遮阳设计就没有市场⋯

⋯但作为技术来说，无论是LOW-E玻璃、遮阳设计等都是很

简单的。 徐建伟：其实Keller教授的回答谈的是怎么样推动建

筑技术市场化的问题，这对国内的建筑师尤其是年轻的建筑

师很重要我们要跟技术的结合更紧密一些。 Eberle：建筑师

不知道很好地运用建筑技术，这不光是中国年轻建筑师的问

题，也是全世界建筑师普遍存在的一个问题。 Keller：实际上

建筑技术的使用还有一种感情上的东西掺杂在里面，或者说

是一种自大的东西，很多复杂的东西掺在里面，有人愿意接

受，还有人不愿意接受。比如在美国就是这样，很多建筑技

术欧洲走在了它的前面，甚至在欧洲都已经用了一二十年，

使用得非常好，但在美国很多建筑师就不接受，不用，而是

“我就用我自己的方法”。 住宅新技术的推广除了建筑师要

有勇气外，还需要开发商和买房人有勇气使用 童立新

：Eberle教授说道，技术可以世界化，但文化却各有各的不同

。Moma国际寓所是Eberle教授在中国的第一个设计，而住宅

和酒店、写字楼不同，和当地人联系最紧密。在设计过程中

，Eberle教授是不是碰到欧洲的生活方式和文化跟 中国的生

活方式和文化的冲突？ Keller：把新技术带到Moma国际寓所

，首先，建筑师必须得有足够的勇气来做这件事，开发商也

必须有勇气使用它只有这样，才能把世界上先进的技术从一



个地方带到另外一个地方，很多好的技术很难进入这个市场

，就是因为房地产开发商或者是用户不了解新技术，没有勇

气去用新技术。 同为欧洲建筑师参与的高科技住宅，Moma

国际寓所和风尚国际公寓相比有什么提高之处 Keller：Moma

国际寓所和风尚国际公寓最大的区别是新建筑技术应用的介

入时间不一样。风尚国际公寓当时是在开发商已经全部完成

了施工图并进入到施工阶段的时候，才意识到建筑新技术的

重要，我们才开始介入的，是在一边改一边施工的情况下完

成的项目。而Moma国际寓所却不同，从头开始，开发商就跟

我们合作，所以结果肯定是不一样的：风尚国际公寓因为进

入的时间比较晚也比较短，所以我们不能对它做更多的修改

，只能在原有的基础上进行优化，让它尽可能适应比较健康

、舒适的技术在里面应用；而Moma国际寓所从最早介入，而

且是和Eberle建筑师合作，优化了这个建筑，效果当然要比风

尚国际公寓更好。 目前国内住宅施工水平如何保证高水平的

设计最终实现 李兴刚：住宅建筑是跟人联系最紧密的一个住

宅类型。我做中国建筑师已经十几年了，但是对于住宅建筑

，我有一点望而却步：因为在目前的中国，住宅建筑会面临

着一种相对较低的造价，比较低的施工技术和水平，还有不

太高的建筑施工质量以及不太系统化的建筑产品和建筑设备

等等。此外，建筑师要面对的还有特殊的中国文化。因此，

我觉得做住宅建筑的设计对本土的建筑师而言，难度都非常

大，对于国际的建筑师也应是这样。Eberle教授到北京设计住

宅，是不是碰到了这些挑战？如何保证住宅设计能按预期的

目标实施？ Eberle：李兴刚先生提到的中国建设住宅的条件

，实际上全世界所有国家的建筑师都会面临同样的问题。作



为建筑师来说，做住宅设计确实比做任何一个其他的公共建

筑等项目要难，因为它接触的东西很多很复杂。需要强调的

是设计住宅，绝对不会是一个人用他自己自身的知识去完成

设计，而是在与他人的合作中完成，这点非常重要。 而针对

施工水平而言，建筑师要尽量使设计出来的东西简单，容易

做。质量的控制，不是在结果，而是在这个过程中。因此，

优秀的建筑师在做住宅设计的时候都会考虑施工的方便性，

我们已经的的确确想了很多的方式，让施工简单化。所以说

，施工并不是一个难题。当代集团要做的就是做一些基本的

培训，让施工工人能够理解我们的意图。 童立新：MOMA国

际寓所有个优势是可以使设计师的思想淋漓尽致地体现，比

如为MOMA国际寓所的户型设计采用了大面宽设计，在户型

面积一定的情况下尽可能增大面宽，以提高整个住宅的采光

性能。全通透的玻璃材质阳光室，更多地将阳光引入居室内

。再比如说MOMA国际寓所采用外墙外保温加空气层加干挂

装饰层的形式，这种形式不占用室内面积，保温性能也远高

于内保温。外保温的材料本身散发的少量有害物质，也不会

影响室内的空气质量。同时，内保温的墙体往往不能挂载室

内的装饰品，同时还会造成开裂等一系列质量问题的隐患，

而外保温则完全不用担心此类问题的发生，从而保证了室内

使用空间和室内装修的质量。 再拿一个细节来看，MOMA国

际寓所使用的玻璃统一采用中空镀膜LOW-E玻璃。这种玻璃

的中空层由6毫米加大到12毫米，表面镀金银层，使辐射率

从0.84降低到0.04~0.12,具有通过可见光而阻挡远红外线(人体

所感受的热即是远红外线)不透过玻璃的特性，这种特性保证

了室内温度不会流失出去，起到了更好的隔音与隔热的作用



。同时，独特的镀膜层隔绝紫外线的辐射，保护家人健康。 

国内的住宅建设要与世界同步的话最需要解决的问题是什么 

徐建伟：中国的住宅跟欧洲一些国家的住宅之间的差距可能

不完全是技术，还有住宅的产业化以及观念。在什么是好房

子等观念方面，开发商跟建筑师有责任去引导市场，多推出

包括MOMA国际寓所这样的好项目，把很多好的东西推向市

场，让更多的买房人看到好的住宅是什么样的。文/余美英、

汪震龙 1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


